

**U N I V E R S I D A D D E C O N C E P C I O N**  
**FACULTAD DE CIENCIAS VETERINARIAS**  
**Escuela de Medicina Veterinaria Concepción**



**PASANTÍA HOSPITAL CLÍNICO VETERINARIO ANIMALES MAYORES UDEC:  
EQUINO DE 4 AÑOS DE EDAD, CON PRESENCIA DE HAMARTOMA EN  
CANAL ANAL**

**TRABAJO DE TITULACIÓN PRESENTADO  
A LA FACULTAD DE CIENCIAS  
VETERINARIAS DE LA UNIVERSIDAD DE  
CONCEPCIÓN, PARA OPTAR AL TÍTULO  
DE MÉDICO VETERINARIO**

**GRACIELA FRANCISCA SOTO FUENTES**

**CONCEPCIÓN – CHILE**

**2014**

## I. INTRODUCCIÓN

### **Antecedentes de la Institución**

La Universidad de Concepción es una institución de derecho privado sin fines de lucro, fundada el 14 de Mayo de 1919 por el rector del Liceo Concepción, Enrique Molina Garmendía, transformándose en el primer rector de dicha institución. Las carreras impartidas inicialmente fueron: Dentística, Farmacia, Química Industrial y Pedagogía en Inglés, con un total de 123 alumnos inscritos. En la actualidad cuenta con un total de 26.320 alumnos, con un cuerpo docente de 1.277 académicos que desarrollan docencia, extensión e investigación en diversas áreas.

La Universidad está constituida por tres sedes, las cuales, se encuentran ubicadas en la región del Bio-Bio, siendo su casa central el campus Concepción, el cual posee una extensión de 2.927.647 m<sup>2</sup>, de los cuales 171.613 m<sup>2</sup> se encuentran edificados constituyendo las diferentes facultades, oficinas administrativas, bibliotecas, gimnasios, canchas, etc. El campus Concepción imparte 91 carreras y es considerado un importante centro de cultura, recreación, tecnología e investigación de la zona. Los campus de Chillán y Los Ángeles fueron fundados el año 1954 y 1962 respectivamente por petición de la comunidad, donde se imparte un total de 19 carreras, con un total de 3.971 alumnos.

En el año 1972 se crea la carrera de Medicina Veterinaria en el campus Concepción, la cual fue trasladada al campus Chillán a petición del director de Ciencias Agropecuaria lo cual permitió reforzar el plan Chillán como un centro educacional agropecuario en el año 1973, generándose el departamento de Medicina Veterinaria de la Facultad de Ciencias Agronómicas y Forestales, siendo su primer Decano el profesor Rubén Pérez Fernández. En el año 1993 se transforma en la Facultad de Medicina Veterinaria, separándose de las facultades de Agronomía e Ingeniería Agrícola.